

Ce silence de quatre siècles et demi constitue, ce me semble, une raison décisive pour ne pas reconnaître d'abord au document discuté la paternité du saint évêque d'Armagh, et ensuite pour récuser toute prétention à en fixer la composition à une date précédant immédiatement la publication qu'en a faite pour la première fois le bénédictin Arnould de Wion en 1595.

Les partisans de la " Prophétie " manifestent, à divers endroits de leur plaidoyer, une surprise, désobligeante pour la raison humaine, de l'insistance que mettent ses adversaires à réclamer des preuves positives de son authenticité ; et ils opposent trop souvent une véritable pétition de principe aux objections et aux questions qui leur sont faites à cet égard.

Leur argumentation se résume généralement à ceci : la prophétie est vraie, parce qu'elle s'est vérifiée ;¹ elle appartient à saint Malachie,² parce qu'elle lui a toujours été attribuée ; elle est ancienne et bien de l'époque du saint évêque, puisque son éditeur l'affirme ;³ et autres arguments de même valeur.

1 — Maitre, *Ouvr. cité*, p. 148.

2 — F. Cucherat, *La Prophétie de la succession des papes depuis le XII^e siècle jusqu'à la fin du monde, son auteur, son authenticité et son explication. Revue du monde catholique*, t. 30, p. 258. — Epigraphe: *Prophetias nolite spernere* (1 Thess. V. 20) — Cette épigraphe est tout un état d'âme !

3 — Maitre, *Ibid.*, p. 161, ss. Nous sommes redevables au même auteur d'un autre ouvrage, cadet du précédent et intitulé : *Les Papes et la papauté, de 1143 à la fin du monde, d'après la prophétie attribuée à saint Malachie. Etude historique par Joseph Maitre, docteur en théologie et en philosophie, licencié des sciences mathématiques ; avec plus de 100 vignettes dans le texte.* — Paris, librairie P. Lethielleux, Beaune, librairie G. Loireau. C'est un beau-volume in 18 jésus, de 768 pages. Il est revêtu d'un double imprimatur épiscopal (Dijon, 1898 ; Tours 1901) et précédé d'un hommage de l'auteur à Sa Sainteté Léon XIII, dont les armes, portant la devise *malachique*: *Lumen in cælo*, ornent la première page et même, imprimées à froid, la couverture de l'exemplaire de luxe que j'ai entre les mains. Cet hommage ou lettre dédicatoire accompagnait l'envoi de l'ouvrage précité, l'*Etude critique*, et annonçait celui en tête duquel il est reproduit, l'*Etude historique*.

L'auteur attire l'attention du Saint-Père sur le tire-l'œil obséquieux des